

# La Almudaina

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Don José Sas y Ros

Médico Homeópata

Ofrece al público sus servicios.—Horas de consulta de 11 á 1 mañana y de 6 á 7 tarde.

CALLE DE SAN BARTOLOMÉ 5 PRINCIPAL

## Las islas Filipinas

El levantamiento de Manila presta carácter de actualidad á la descripción del Archipiélago filipino.

Procuraremos dar una ligera idea de aquel vasto y rico territorio, resto magnífico de nuestras pasadas grandezas.

### El Archipiélago

Mil cuatrocientas islas, según los cálculos más probables, forman el Archipiélago filipino, comprendiendo entre todas ellas un territorio que algunos geógrafos hacen subir á 470.000 kilómetros cuadrados, poco menos que España.

Está situado al Este de Asia, en la Zona Tórrida, y lo bañan el mar de la China por el Norte y el Océano Pacífico por el Este y el mar de Célebes por el Sur.

La distancia que separa á España de Filipinas es de 15 500 kilómetros, haciendo el viaje por el canal de Suez. La diferencia de Meridiano entre Manila y Madrid es de ocho horas más tarde en la capital de Filipinas que en la capital de la metrópoli. Cuando aquí son las doce del día, allí son las ocho de la noche de la misma fecha.

Las islas principales, contando de Norte á Sur, son: la isla de Luzón, cuya capital es Manila; Mindoro, Masbate, Samar, Panay, isla de los Negros, de B. hal, Cebú y Mindanao. Al Sudoeste de esta isla se extiende el archipiélago de Joló. Las islas Calamanes y de Paragua están comprendidas en el espacio que media entre la isla Mindoro y el extremo Norte de Borneo.

### La provincia de Manila

La provincia de Manila, en la que se ha verificado el levantamiento de las partidas insurrectas, linda al Norte con la de Balacán; al Sur con la de Cavite; al Este con las de Morang y La Laguna, y al Oeste con la bahía de Manila.

Es la provincia más pequeña de la isla de Luzón, pues solo tiene 673 kilómetros cuadrados de superficie. Su población asciende á 324.460 habitantes.

Manila (capital del Archipiélago filipino), fué fundada por Legaspi y su distrito municipal comprende, además de la población amurallada, los arrabales de Binando, La Ermita, Malate, Quiapo, Santa Cruz, San José, San Miguel, San Fernando de Dilar, Sampaloc y Tondo.

Los pueblos de la provincia son: Colocan, Las Piñas, Milabay, Mariguina, Montalbán, Macati, Muntinlupa, Navotas, Novaliches á tres leguas al Norte de la capital, con 2.167 habitantes; Pandacán, Pasig, Parañaquí, Pateras, Pineda, Santa Ana, San Pedro, San Juan del Monte, San Mateo, San Felipe de Neri, Taquiq y Tambobo.

Como queda dicho, el pueblo de Novaliches cerca del cual fueron atacados los insurrectos, pertenece á la provincia de Manila; está situado en la parte Norte de aquella, á tres leguas de la capital; tiene 2.167 habitantes y está bañado por el río Juliahán.

### Clima y producciones

El clima es, en general, el de todas las islas intertropicales. No hay cambios bruscos de temperatura: llueve mucho y la atmósfera está constantemente saturada de humedad. En rigor, pueden señalarse tres estaciones perfectamente definidas: templada y seca desde mediados de noviembre hasta mediados de febrero; la cálida y seca, que comprende marzo, abril y mayo, y la templada y húmeda, el resto del año.

La uniformidad de las altas temperaturas produce en los naturales la flojedad é inercia que les caracteriza y una sensible postración de fuerzas en los europeos que llevan algunos años de residencia en aquel país. La temperatura media oscila entre los 25° y 28° centígrados.

La acción volcánica ha ejercido una gran influencia en la geografía de este Archipiélago. Pocas son las islas en donde esta acción no se manifiesta ya por los característicos conos á que este fenómeno da origen, ya por las diver-

sas rocas volcánicas que en mayor ó menor número se encuentran en casi todas las islas, ya por los temblores de tierra, que tanto abundan en todo el Archipiélago.

En Filipinas existen varios volcanes; el más notable de todos es el del Monte Mayón, de 8.000 piés de altura, que en Albay, al Sur de Luzón, eleva su majestuosa masa, coronada de un penacho de vapores. De las erupciones de este volcán, la de 1814 fué una de las más terribles.

El volcán de Camiguín, en la isla de este nombre, apareció el 30 de abril de 1817. Durante varios meses habíanse sentido grandes terremotos en la isla citada y en las inmediatas.

A las tres de la tarde de dicho día, advirtiéndose que del seno de la tierra se elevaba una espesa columna de negros vapores que, inflamándose de pronto, incendiaron el bosque que rodeaba el lugar en que se verificaba el fenómeno. Pasados algunos días, notóse que la tierra iba elevándose; hoy el volcán de Camiguín tiene 1.500 piés de altura.

Las producciones minerales consisten en oro, carbón, hierro, cobre, plomo y mármoles... Hay también muchas aguas minerales.

Del primero de dichos metales, ó sea oro, se encuentra algo en casi todas las provincias, ya en pepitas en el cauce de los ríos, ya en filones en las montañas. En Mindanao se han encontrado pepitas de dos onzas de peso.

La vegetación de las Filipinas es tan abundante y rica, que hasta los montañas aparecen cubiertas de hierbas y árboles, que jamás se agostan. Hay inmensos bosques con gigantes y seculares árboles, é indudablemente la riqueza forestal es la más importante del Archipiélago.

Los principales cultivos son arroz, azúcar, café, tabaco, abacá, algodón, ñil y maíz. Abunda el clavero, la nuez moscada, pimienta, sándalo, gengibre, palmeras, cocoteros, nipas, bayucos, nepenthes, planta trapadora de extraordinaria belleza; manungales (árbol cuya madera cura las calenturas) y otras muchas plantas.

Sumamente rica es la fauna de Filipinas. Al frente de ella figura el carabao ó búfalo animal utilísimo para el cultivo del suelo, cuya carne es un buen alimento y cuya piel y astas tienen numerosas aplicaciones industriales. Caballos, cabras, toros, cerdos, y gacelas y monos, son los mamíferos que más abundan en el Archipiélago. Sus bosques están poblados de aves de variado y rico plumaje, gallos salvajes, palomas de siete colores, tortolas, pelícanos, papagayos, pájaros moscas, etc., etc.

Los reptiles más terribles son la culebra llamada *dahon pala*, semejante en su forma á una hoja de arroz, y cuya mordedura mata instantáneamente, y el caimán.

Los indios se meten sin temor alguno hasta el fondo de las aguas para cazarlo. Al efecto, llevan en una mano un instrumento cortante y en la otra un palo de madera fuerte con una punta muy aguda en uno y otro lado.

Buscan al caimán, y aprovechando el momento en que éste abre la boca, le introducen el palo, de modo que se apoyen las puntas una en el paladar y otra en la mandíbula inferior impidiéndoles de este modo hacer daño alguno.

Los esfuerzos del reptil hacen que se le clave más y más el palo, muriendo ahogados por el agua que tragan á causa de no poder cerrar la boca.

La abundancia de pescado es tanta en los ríos, en los lagos y en el mar, que bastan á grandes cantidades de pesca.

### Insurrecciones en Filipinas

Las alteraciones del orden público en Filipinas, según muestra la historia, han revestido gravedad relativa cuando en ellas ha ido mezclado el fanatismo religioso (mejor dicho, la superstición), y cuando han participado en las mismas el clero y las tropas indígenas.

De lo primero son ejemplo el indio Apolinario y los muchos *dio dios* que han arrastrado á no corto número de supersticiosos indígenas, y que, por ser rurales, todos, han podido mantenerse algunas semanas en los montes y fragosidades. De lo segundo ofrece un cuadro terrible la insurrección de Cavite en 1872, vencida rápidamente por el consorcio de la energía con la suerte, pero que representó un verdadero peligro.

No creemos que el movimiento de ahora, descubierto á tiempo, á lo que puede juzgarse, revista la gravedad ni las proposiciones que aquel suceso. Háse extendido, sin duda, la mancha de aceite del espíritu separatista; pero los movimientos en Filipinas no son peligrosos sino cuando coinciden con una gran perturbación en la Península y con el enflaquecimiento del principio de autoridad aquí y allá, y al pre-

sente, fuera de la insurrección cubana, de péssimo ejemplo, la autoridad en ambas regiones estaba bien representada, los elementos revolucionarios estaban sojuzgados en España y el Gobierno desplegaba una energía y un espíritu patriótico admirados por toda Europa.

## Buscando opiniones

La gravedad indudable de los sucesos indujo la otra noche á un redactor del *Heraldo de Madrid* á recoger impresiones en sitios diversos y entre personalidades que tuvieran motivos para conocer el origen y probable extensión del movimiento insurreccional.

A continuación puede ver el lector las opiniones y juicios que hasta ahora ha recogido:

### Los Agustinos

«Conocida la señalada influencia y grandes intereses morales que esta orden tiene en todas las islas del Archipiélago filipino, su opinión es para tenida muy en cuenta. Les consta que desde hace mucho tiempo se conspiraba en Filipinas, que los principales focos de separatismo están en la capital y provincia de Manila, en Balang, Malolos y Lips, de Batangas. En lo que á la importancia de la actual insurrección la consideran de mucha gravedad é importancia si, como temen, es dirigida por los *caras blancas* desafectos á España. Por si solos los indios son incapaces de insurreccionarse en las provincias en que está de hecho establecido el dominio de España, pues son dóciles y fáciles de someter.

Tienen la persuasión de que en España hay un regular número de laborantes filipinos que, si no conspiran abiertamente, comunican noticias é impresiones y avivan indirectamente el odio al *castilla*, encubriendo sus ideas inconscientemente en el carácter de propaganda anti religiosa.

Se nos han lamentado religiosos de que se vayan menguando las atribuciones de las órdenes religiosas que desempeñen curatos en las islas, como son los Agustinos, Franciscanos y Dominicos, pues desde hace algunos años todas las leyes que se promulgan desde España contribuyen á que el indio pierda el respeto al religioso imponiendo á éste iguales tributos que al otro, sometiéndole á las mismas cargas, etcétera.

Ojnan que á pesar de contarse entre el elemento indio y mestizo hombres ricos y de saneadas capitales y que viajan por el Japón, por Egipto y América, no prosperará la insurrección si no la dirige algún blanco.

### El señor Moret

Verdaderamente apenado ante el cúmulo de desgracias que sobre España pesan, opina este hombre público que el problema de la insurrección de Filipinas es un problema verdaderamente grave y de gran trascendencia ante el cual la minoría liberal hoy mismo mostraría si fuera necesario, que su patriotismo es, si no superior, igual al de los más entusiastas. En lo que afecta á la conducta que en adelante seguirá, se mostró algo reservado y dijo que era un problema grave para ser resuelto sin detenido examen.

### El señor Navarro Reverter

Optimista, muy optimista, en lo tocante á los recursos de que podrá disponer España para hacer frente á la guerra de Cuba y á la de Filipinas si se prolongase, lo cual no cree, se ha mostrado el señor Navarro Reverter.

Ririéndose al estado de nuestra Hacienda, ha dicho que sólo había en el mundo una nación, Inglaterra, que no tuviese ninguna renta empeñada, y que, por lo tanto, á España, que solo la de Almadén, le queda todavía para hacer frente á grandes necesidades nacionales una gran base de créditos.

Espera que obtendremos el dinero más ó menos caro; pero que no ha de faltar nunca; que colocado el empréstito próximo y si, por desgracia, entonces no hubiese aún acabado la guerra de Cuba, que en su opinión quedará grandemente quebrantada en la primavera próxima, y continuase la de Filipinas, dice el ministro que no sería difícil obtener recursos agotado el empréstito; añadió que no conviene dejarse influir por el pesimismo, pues siempre han sido las guerras y grandes crisis de los pueblos prólogo de las esas de regeneración y prosperidades nacionales.

### Primo de Rivera

Como todos cuantos hombres públicos han manifestado su opinión sobre este asunto, el capitán general de Madrid gobernador general que fué en el año 1883 de Filipinas, concede al movimiento insurreccional descubierto mucha importancia. No cree empresa difícil sujetarlo y

desbaratar la conspiración, sobre todo si no es tan comprometidos elementos europeos ó norteamericanos, ni la guardia y tropas indígenas. Pondera el inconcebible atrevimiento que han tenido los insurrectos atacando los arrabales de Manila.

—Una de dos—nos dijo;—ó la capital está muy desgarnecida, ó los insurrectos obran de acuerdo con parte de las tropas indígenas hasta hoy afectas á España.

A pesar de que durante su mando fueron separados de los regimientos los curas indígenas, que eran los factores de cuantas sublevaciones y motines hubo en Filipinas, no está muy seguro de la lealtad de aquéllos.

En lo tocante al estado político y social de la isla, se ha limitado á manifestarnos que creía grave error conceder á un indio los mismos derechos y prerrogativas que á un europeo; que, en su concepto, fué una equivocación la implantación en Filipinas de la ley municipal vigente, que ha contribuido á que la población mestiza india se crea igual á nosotros y nos pierda todo respeto, lo cual entraña trascendental gravedad en un país y en una raza, como aquella, sugestionable y supersticiosa.

### Mella

El elocuente orador de la minoría carlista se ha demostrado muy reservado en lo tocante á la actitud que la minoría adoptará frente á este problema. Para definirla se reunirá hoy ó mañana y tomará el acuerdo que su patriotismo y las circunstancias les dictan.

Cree que lo de Filipinas tiene mucha gravedad, y que el Gobierno va comunicando las noticias á trozos.

### Gamazo

España se sobrepondrá á todo—no lo dude usted—triunfaremos de todos los contratiempos y de todas las desgracias. Como Inglaterra ahogó bajo su peso la insurrección de la India, dominaremos nosotros las de Cuba y Filipinas.

Hay que abrir el pecho á la esperanza—¿?

—¿Cómo juzgar de su importancia en rapidísimo examen! Parece grave, nadie lo niega; pero conocidas las noticias más alarmantes desde hace tres ó cuatro días, es imposible juzgar de su importancia, extensión y desarrollo en tan breve tiempo y con tan escasos datos como los facilitados por el Gobierno.

—¿?

—Ese ya es otro asunto mucho más grave sobre el cual no puedo manifestarle mi opinión. Si tomara incremento la insurrección de Filipinas, influiría indudablemente en la actitud de todos los partidos; pero cuál será ahora la de la minoría liberal, es asunto para pensado y resuelto detenidamente.

### Lo que el ministro de Ultramar dice

Por su parte *El Imparcial* ha oído decir al Sr. Castellano que el gobierno ha acordado dirigir al general Blanco un telegrama ordenándole que proceda con el más implacable rigor contra los separatistas del Archipiélago.

De las noticias oficiales resulta que aparecen complicadas en la conjura personas de elevada condición social.

El general Blanco aplicará todo el rigor de la ley á los sublevados y á sus instigadores, cualquiera que sea su condición social.

Está dispuesto el gobierno á enviar á Filipinas refuerzos considerables en cuanto lo pida el general Blanco.

Parece que los rebeldes cometieron fechorías de consideración.

El ministro de Ultramar dice que los rebeldes de Cavite, al lanzarse al campo, y como medida salvadora para ellos, sorprendieron antes los puestos de la Guardia civil de los pueblecillos, que por regla general constan de dos ó tres parejas, intentando matar á los individuos de la benemérita para impedir que éstos se reconcentrasen y salieran en su persecución.

Respecto al envío de fuerzas, dijo el señor Castellano que los ministros no se habían ocupado aún de ello, pero que con las que el general Blanco lleva de Mindanao y Joló en cinco días pueden estar en Manila las suficientes para combatir á los rebeldes.

### Opiniones del señor Cánovas

Varios periodistas que tuvieron ocasión de hablar con el presidente del Consejo oyéronle decir que á nadie debe sorprenderle la sublevación de los pueblos de Cavite, con solo pensar en el peligro que corrian los complicados al descubrir el general Blanco la conjura.

El Sr. Cánovas añadió, que la insurrección será sofocada con los refuerzos pedidos á Mindanao y á Joló, y que cuando lleguen los dos

batallones que se envían de la Península aquello estará ya tranquilo.

«Por ahora—dijo—no se mandarán más refuerzos, pues previendo cualquier contingencia ya el gobierno envió un batallón de á mil plazas que se encuentra en Filipinas.

«Esto, unido al batallón de voluntarios organizado por el general Blanco y á los 2.000 hombres que empezarán á salir pasado mañana, forman un total de 4.000 hombres, suficientes para batir á los rebeldes que hasta ahora se han lanzado al campo.

«Yo—terminó el Sr. Cánovas—confío en la energía del general Blanco para dominar pronto la insurrección.»

### Opinión del «Journal des Debats»

Le Journal des Debats consagra largo espacio á examinar la situación que crea á España el reciente conflicto de Filipinas.

Empieza por no conceder la importancia que se atribuye al movimiento iniciado por los mestizos del Archipiélago.

Es verdad—dice—que siempre ha de ser una preocupación más que viene á añadirse á las muchas que ya pesan sobre un país sobrado agobiado por las desdichas, pero su resultado puede ser á la larga provechoso.

Este nuevo peligro puede llegar á estrechar á todos los españoles en torno del Gobierno, á quien las circunstancias imponen la difícil tarea de salvar las colonias.

Por donde quiera se acusa á España de dormirse, por decirlo así, sobre sus grandezas pasadas, olvidando, entretenida en la contemplación de ellas, hacer los esfuerzos necesarios para mejorar su estado presente.

Una sacudida de la naturaleza de la presente puede hacerla despertar, y quien sabe si sacrificios de la importancia de los que se ve precisada á hacer para mantener su dominación allende los mares serán una fuerza que la devuelva el respeto y la alta estima de que siempre gozó.

## Aprestos militares

### Los cazadores

El batallón de cazadores organizado con destino á Filipinas constará, según la Real orden dictada por el ministerio de la Guerra, de 1.051 plazas, distribuidas en seis compañías.

Hé aquí la plantilla de dicho cuerpo:

Plana mayor.—Un teniente coronel, dos comandantes, un capitán ayudante, otro idem cetero, un segundo teniente abanderado, dos médicos, un capellán, un armero y un cabo de cornetas.

Cada compañía tendrá un capitán, cuatro subalternos, cinco sargentos, diez cabos, cuatro cornetas, cuatro soldados de primera y ciento cincuenta y dos de segunda; total, cinco oficiales y 175 de tropa.

El cuadro de jefes y oficiales se formará con los muchos que tenían solitado el pase á Filipinas, y si faltara alguno, por sorteo.

El personal de tropa se reclutará en esta forma:

Los 26 batallones siguientes: Cazadores de Estella, y segundos de los regimientos del Rey, Saborra, Sicilia, San Fernando, Mallorca, Almansa, Guadalejara, Aragón, Valencia, Navarra, Albuera, Cuenca, Cuchana, Constitución, Lealtad, Asturias, León, Cantabria, Covadonga, Canarias, San Quintín, San Marcial, Otumba, Guipúzcoa y Asís, darán cada uno un sargento, dos cabos, un corneta y treinta y seis soldados de fuerza que tienen sorteada para Cuba (total 40 hombres), prefiriéndose los voluntarios.

También se admitirá que las clases y 15 soldados por batallón sean de la fuerza que ha de quedar en la Península, si se presentan voluntariamente. Así se mermarán menos las compañías expedicionarias.

A los voluntarios se les exigirán determinadas condiciones de robustez y estatura.

Como el número de cornetas necesario es el de 24, y de este modo se tienen 26, dos de los batallones darán un cabo más en lugar de un corneta. Así y todo, faltarán para el completo cuatro sargentos, seis cabos y el de cornetas, que serán destinados por el ministerio de la Guerra.

Han sido designados esos 26 batallones por ser de los últimos en marchar á Cuba y hallarse en localidades desde las que puede ser rápida la concentración de la tropa en Barcelona.

Esta concentración se verificó ayer día 4, siendo conducida la fuerza por oficiales de sus batallones.

La tropa llevará armamento Mauser, corraje, etc.

Embarcará el 7 del actual y se calcula que para principios de Octubre llegará á Manila.

Todos los gastos de organización serán de cargo del presupuesto filipino.

A este batallón se le proveerá del correspondiente material sanitario que llevará empacado á bordo del buque que conduzca á aquél, para lo cual se dictarán por el ministerio las disposiciones convenientes.

La Administración militar facilitará en el puerto de embarco una manta para la navegacion igual á la que suministran los depósitos para Ultramar.

A los yankees que no buscan la anexión en Cuba y si solo mercados beneficiosos y transportes fáciles para sus productos, debe ofrecérseles con una mano tratados de comercio ventajosos para ellos y para nosotros; pero al propio tiempo deba también dejárselos entrever las consecuencias de una guerra en la cual podrían perder mucho más que nosotros.

«Esta opinión mía no es nueva, puesto que ya la he manifestado públicamente en varias ocasiones en el Congreso y en el Senado, como representantes del país.

«También trabajé en favor de la celebración de tratados de comercio cuando desempeñaba un puesto importante en la isla de Cuba. Lo que entorpece la realización de este pensamiento en Norte América es el egoísmo de unos pocos que explotan la guerra, y la falta de conocimiento de la realidad en otros. Los primeros y los segundos contribuyen á crear este estado de cosas.

Pregunté, por último, al señor Pando su opinión respecto á los dolorosos sucesos ocurridos en Filipinas, y me dijo que en su opinión todo ello es el prólogo de un drama.

Encuentra en los sucesos de ahora alguna semejanza con el desembarco de Narciso López en Pinar del Río en 1857 á consecuencia del cual estallaba once años después la pasada guerra cubana.

Entiende, sin embargo, que á pesar de ser grave lo de Filipinas, puede remediarse si se acude á tiempo. Hame dicho que hirió con gusto al Archipiélago si el Gobierno le enviase allá.

El general conversó largo rato con la Regente que le ha hecho muchas preguntas sobre la guerra.»

## Manifestaciones del general Pando

A El Imparcial telegrafía su corresponsal en San S bastian las siguientes importantes declaraciones del general Pando:

«Respecto á las manifestaciones que hizo el general Ochoando, estoy conforme con aquello que él aplaude.

«Conviene, en efecto, no olvidar que el tener al corriente de sus pagas á los oficiales y de sus haberes á los soldados es un deber sagrado, pues contribuye á dar elementos que disminuyen la fatiga y existirá mayor derecho para exigir grande actividad á la columna.

«Pero, á pesar de esto, he de añadir que los españoles hemos luchado con igual entusiasmo lo mismo cuando tenemos que comer que cuando estamos á media ración ó no tenemos ninguna. Esto ocurrió en la pasada guerra y esto ocurrirá ahora, por que el Ejército de hoy en nada desmerece del de ayer. Puede, por tanto afirmarse que las deficiencias que se señalan en el atraso de las pagas en nada afectan á los éxitos de la campaña.

«Creo—añadió el señor Pando—que los 40.000 hombres que van de refuerzo unidos á las medidas adoptadas por el Gobierno, son más que suficientes para terminar la guerra actual si se aprovechan con pleno conocimiento de causa los muchos elementos que hay en Cuba, confiando á todos cuantos pueden empuñar las armas la defensa de sus propios intereses.

«Cuanto al anunciado bando del general Weyler opino que se ha interpretado mal y exagerado su importancia, porque tal como lo hemos entendido no hay general que lo acepte ni gobierno que lo consienta. Yo creo que el general Weyler busca el concurso de todos y que procediendo así hace bien.

«Cuando yo termine la comisión que acaba de confiármese, lo cual espero que suceda pronto, rogaré de nuevo al Gobierno que me conceda el puesto de honor que me negé en 29 de Enero último el mando de todas las fuerzas de Pinar del Río. Entonces tenía la seguridad de pacificar aquella provincia en menos de un mes. Hoy las circunstancias no son tan propicias, pero á pesar de todo creo que puede conseguirse aquel propósito en dos meses á partir del momento en que las lluvias no sean un obstáculo serio para las operaciones.

«Yo que fui á Cuba con gran entusiasmo regresé á la Península amargado por la pena de no tener libertad de acción para trabajar como deseaba.

«Hoy ardo en deseos de volver allí, no para satisfacer ambiciones personales, sino para servir á mi patria pagándole lo mucho que le debo.

«Fui muy honrado siempre, ya vaya á las órdenes de aquellos que siempre fueron mis superiores, que á la de aquellos otros que fueron mis subordinados.

«Lo único que puedo desear, si vuelvo, es que no se me ponga de nuevo en condiciones de utilidad para mi poco prestigio, porque entonces para qué ir? Un general en campaña necesita además libertad de acción, gran autoridad y los auxilios que reclama la importancia del cargo.

«Las dudas que observo en la opinión respecto al término de la guerra deben desaparecer porque Cánovas al frente del Gobierno y Azcárraga en el ministerio de la Guerra, son seguros elementos y poderosa garantía para que España acaricie la idea mantenida por la justa esperanza de ver terminada la insurrección, en periodo relativamente corto. Podemos rechazar como exagerado el plazo de un año de que hablan algunos.

«Por lo que se refiere á la posibilidad de un conflicto de carácter internacional, parece que no debemos temer nada de los Estados Unidos, pues á esta nación no le conviene romper abiertamente con nosotros.

«A los yankees que no buscan la anexión en Cuba y si solo mercados beneficiosos y transportes fáciles para sus productos, debe ofrecérseles con una mano tratados de comercio ventajosos para ellos y para nosotros; pero al propio tiempo deba también dejárselos entrever las consecuencias de una guerra en la cual podrían perder mucho más que nosotros.

«Esta opinión mía no es nueva, puesto que ya la he manifestado públicamente en varias ocasiones en el Congreso y en el Senado, como representantes del país.

«También trabajé en favor de la celebración de tratados de comercio cuando desempeñaba un puesto importante en la isla de Cuba. Lo que entorpece la realización de este pensamiento en Norte América es el egoísmo de unos pocos que explotan la guerra, y la falta de conocimiento de la realidad en otros. Los primeros y los segundos contribuyen á crear este estado de cosas.

Pregunté, por último, al señor Pando su opinión respecto á los dolorosos sucesos ocurridos en Filipinas, y me dijo que en su opinión todo ello es el prólogo de un drama.

Encuentra en los sucesos de ahora alguna semejanza con el desembarco de Narciso López en Pinar del Río en 1857 á consecuencia del cual estallaba once años después la pasada guerra cubana.

Entiende, sin embargo, que á pesar de ser grave lo de Filipinas, puede remediarse si se acude á tiempo. Hame dicho que hirió con gusto al Archipiélago si el Gobierno le enviase allá.

El general conversó largo rato con la Regente que le ha hecho muchas preguntas sobre la guerra.»

## La campaña de Cuba

En su Diario de la guerra dice El Liberal:

«Nada menos que de diecisiete encuentros da noticia el parte oficial del día 29: el más importante es el que sostuvo la columna Dolz, auxiliando el convoy de Ceja Toro (Pinar del Río). Los demás no pasan de la categoría de escaramuzas, notándose únicamente cierto recrudescimiento de actividad en la provincia de Matanzas, donde se desarrollaron la mayor parte de los sucesos consignados en el despacho.

Los telegramas particulares son los que dan cuenta de una nueva hazaña llevada á cabo en el Departamento Oriental por un puñado de soldados de Sicilia, atacados en un fortín, entre Helguín y Gibara, por numerosas fuerzas rebeldes á las órdenes de Calixto García.

El destacamento del fuerte, que sólo se componía de 19 hombres, mandados por el sargento Víctor Ortigüela, hizo frente al enemigo que batía el fortín con piezas de tiro rápido, durante tres horas. Desmantelado el fuerte, todavía tuvo ánimos el sargento para preparar la retirada, salvar á los heridos y contener á los rebeldes, hasta llegar á otro fortín inmediato. Se ha propuesto á este bravo para la Cruz Laureada de San Fernando.

Ahora resulta, por lo menos hasta la versión próxima, que no fué Quintín Banderas, sino su jefe de Estado Mayor Portela, el que pasó la trocha. Realmente no vemos en esta cambio de personas ninguna ventaja. Porque si esta Portela fué uno de los que murieron en el encuentro del potrero Gómez, según ahora se dice, más bien que para regocijarnos tendríamos motivos para lamentar la sustitución, pues nos habría quedado el consuelo de pensar que si pasa Quintín, éste habría sido el muerto, no el otro.»

## Notas artísticas

### Ilka Von Palmay

Durante la pasada season de Londres ha hecho furor una cantante húngara, llamada Ilka Von Palmay, la cual, antes de pisar un teatro extranjero, goza ya de gran reputación en su país. La nueva estrella, cargada de laureles, ha regresado ya á Budapest, donde ha de contribuir con su talento artístico á realizar las fiestas del milenario de Hungría que allí se celebran. Hac algunas noches, Ilka Von Palmay se presentó como simple particular en un palco del teatro Popular de Buda Pesth; pero el público apenas se apercibió de la presentación de su artista predilecta, prorrumió en frenéticos aplausos, que interrumpieron por unos momentos la representación.

Ilka Von Palmay tomará parte en varias fiestas de caridad que se organizan en aquella capital.

### Una princesa compositora

La bella prometida del duque de Orleans la archiduquesa María Dorotea, posee un talento musical de primer orden. Hace poco tiempo recorrió el país donde se encuentra situado el castillo del archiduque José, padre de la futura duquesa de Orleans, una banda de músicos tziganes, los cuales habieron de quejarse amargamente porque los productos que recogían eran escasísimos y no les permitían salir adelante en su empresa.

Apenas estas palabras llegaron á oídos de la archiduquesa María Dorotea, S. A. concibió el proyecto de ayudarlos y, al efecto, púsose á escribir una nueva canción llamada *Après la pluie, le soleil*, la cual entregó al jefe de la pequeña orquesta. Esta aprendió muy pronto la régia composición, haciéndola oír en varios conciertos que se vieron llenos de espectadores, á quienes atraía la curiosidad de conocer la nueva producción de la bella archiduquesa.

S. A. es también autora del *Himno Real de los Honneds*, el cual, desde el primer momento hizose popular en el país.

### Las medias de una actriz

La célebre y hermosísima actriz Langtri se ha permitido un capricho como quizá no la haya realizado aún ninguna soberana del mundo.

Consiste aquél en un par de medias que la aplaudida actriz ha mandado fabricar y que ha costado la cantidad de 3.000 francos. Hechas de finísima seda azul pálido, hallanse primorosamente bordadas de pequeños rubies, pero cuyas luces y color son de excepcional belleza.

Estas medidas han sido fabricadas en los Estados Unidos, y han obtenido tal éxito, que varias millonarias norte americanas han encargado ya otros pares semejantes.

### Un club original

Después de la bicicleta, parece ahora haberse puesto de moda, sobre todo entre las señoras, la natación.

Al efecto, se ha fundado en Viena un club, en el cual sus socios son todos nadadores de primera fuerza, y donde se organizan expediciones acuáticas, lo mismo que se hace en otros círculos con los campeones.

El punto de partida es siempre á orillas del Danubio, y una vez dada la señal échanse al agua los nadadores y nadadoras que semejantes á una banda de patos, recorren tranquilamente el río conversando y sin fatigarse demasiado, hasta que llegan á la orilla opuesta, donde les espera un espléndido almuerzo: Las damas, que lucen caprichosas *toilettes* de baño, con medias negras de seda, siendo también de esto último la generalidad de los trajes, se envuelven al llegar á la tierra en amplias y adornadas capas. Habíase señalado para una de estas escursiones el 30 del pasado Julio, pero aquel día el tiempo se presentó tan imponente, que se creyó, no sin razón, que las damas suspenderían sus ejercicios natares. No sucedió así, sin embargo, y cinco intrépidas vienesas se lanzaron á nado en el Danubio, sin preocuparse lo más mínimo de la terrible tempestad que se había desencadenado, y que hacía casi imposible el tránsito por las calles de la capital. Durante una hora estuvieron nadando acompañadas del espantoso ruido de los truenos, y sin accidente alguno llegaron á la orilla, siendo más tarde aclamadas y felicitadas con entusiasmo en el Club Náutico.

## NOTICIAS

### De la Capital:

Ayer fueron quitados los andamios que sirvieron para la construcción de la fachada del edificio que ha de servir para oficinas municipales en la parte de esta Casa Consistorial que linda con la plaza de Santa Eulalia.

Faltan solamente algunos detalles para que quede terminada la fachada á que nos referimos, la cual fué empezada á fines del mes de Julio del año pasado.

Ayer tarde llegó á Cádiz el vapor *Puerto Rico*, que conduce á la isla de Cuba los soldados mallorquines que se embarcaron el miércoles.

Esta misma noche debe salir el expresado buque de Cádiz para su destino, si no ocurre contratiempo que lo impida.

Con haberse serenado el tiempo y haber ejercido su ordinaria influencia el sol, ha subido un poco la temperatura, volviendo á dejarse sentir el calor, á las horas de la mañana en que todavía no ha entrado la brisa.

Por la noche el ambiente es muy templado y se convierte en frío al llegar la madrugada.

Es de presumir que en todo lo que resta de verano no vuelvan á presentarse los días pesados y bochornosos de la segunda quincena de Julio y de los primeros días de Agosto.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto con rumbo al de Barcelona, el vapor *Cataluña* llevándose la correspondencia, gran número de pasajeros y carga entre ella un buen número de cajones de pescado.

El sábado, domingo y lunes próximo se verificarán en las inmediaciones del ventorrillo de *Cas Tort* funciones acrobáticas en que tomarán parte Mlle. Josefina, Mr. Michel y otros conocidos artistas.

Mañana es esperado en esta ciudad el vapor *Conde Wifredo*, con 600 pipas de vino.

El día 25 de este mes llegará también el *Martin Saenz*.

De paso para Marsella, despues de una escursión por las Baleares, la compañía Franco-Española dará el próximo domingo una extra-

## Mapa de la isla de Cuba

En la librería de Amengual y Muntaner se hallan de venta mapas de la isla de Cuba, tamaño 1'10 X 0'78 metros, adornado con los retratos de los generales que más se han distinguido en la campaña y de los personajes adictos á la insurrección.

El precio de dicho mapa es de 2'50 pesetas.

A los suscriptores de LA ALMUDAINA solamente les costará 2 pesetas.

ordinaria función en la Plaza de toros de Palma, presentando una gran variedad en trabajos no conocidos todavía.

Ayer á cosa de las once fué curado en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia un hombre de unos 30 años de edad, llamado Francisco Bonnin, á quien uno de los rieles de hierro que ayudaba á descargar de un buque en el muelle, causó dos heridas en la cabeza, de bastante consideración, aunque ninguna de ellas revestía gravedad.

El gobernador civil de esta provincia acompañado del director del Instituto señor Horreos, ha ido estos días á visitar el alegre territorio de Miramar.

Como decimos en otro sitio mañana llegará á este puerto el vapor trasatlántico *Conde Vifredo*, con objeto de tomar un pico de carga que se le tiene preparada y algunos pasajeros, saliendo después para las Antillas y sus escalas.

Dícese que en dicho buque se embarcará con su familia D. Francisco de Semir, interventor de hacienda que ha sido de esta provincia y actualmente nombrado para la de Cádiz con igual cargo.

Ayer se registraron una alta y una invasión de la viruela en el barrio de Santa Catalina, ambas en una misma casa. La curada es una muchacha de veinte y dos años y la invadida, una hermana suya que tiene diez y ocho.

### Noticias del ejército:

Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el comandante de Artillería don Miguel Bnst Barberá.

Se han aprobado por el ministro de la guerra las comisiones confididas por este capitán general durante el mes de Junio último al oficial tercero de administración militar don Enrique Barceló Comas y al celador de tercera clase de ingenieros don Cristóbal Fernández, para pasar la revista semestral á los edificios militares de Cabrera y al segundo teniente de artillería don Jerónimo Serra Palmer, por conducir caudales á Mahón.

**Carabineros.**—Destinos.—El primer teniente D. Magín Mugar Bray, ascendido, de la comandancia de Mallorca, de reemplazo en Palma, afecto á la misma comandancia.

Los segundos tenientes D. J. José González Tejesta, de la comandancia de Murcia á la de Mallorca, y don Carmelo Mediavilla Díez, de la comandancia de Mallorca á la de Estepona.

**Sanidad Militar.**—Ingreso.—Ha sido nombrado médico segundo con la antigüedad de 31 de Agosto último, el opositor aprobado don Matías Ferrer Desgato, domiciliado en Montuiri.

### Recuerdos mallorquines

Día 5 de Septiembre  
1403

Publicación de las paces ajustadas entre el Rey de Aragón y el de Túnez: verificóse al son de trompetas, chirimías, bombardas y tambor en las plazas de Cort, Cuartera y calle del Mar.

### Cultos para hoy

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Miguel en honor de nuestra Señora de la Salud; exposición á las cuatro y media, acto seguido lo actos de coro, al anochecer, continuará la novena con sermón que dirá D. Ignacio Palou y la reserva.

#### Otras funciones

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

#### Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

### TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

«El Correo Español». — «La Gaceta».

Madrid 4 á las 10'30 m.

El Correo Español publicará esta noche un manifiesto de la minoría carlista exponiendo la conducta que ha observado en las Cámaras y censurando la componenda que ha habido entre conservadores y liberales con motivo del proyecto de auxilios á los ferrocarriles.

La Gaceta publica hoy la ley de represión del anarquismo.

De Manila.—Noticias oficiales

Madrid 4 á las 3 t.

En el ministerio de la guerra se ha recibido el siguiente telegrama oficial: No ne-

cesito más refuerzos en vista de la lealtad con que proceden las autoridades municipales, las personas pudientes y las fuerzas indígenas.—Blanco.

### Carta del señor Urbina

Madrid 4 á las 4'30 t.

La prensa publica una carta del marqués de Cabriñana diciendo que el pacto de los conservadores y los liberales es vergonzoso, y añade que el negocio de auxilios á los ferrocarriles y el de las actas de Madrid, ha obligado á los carlistas á retirarse como los republicanos, por considerar que la lucha legal es imposible. El hecho de haberse retirado los republicanos y los carlistas puede que sea el anuncio de graves trastornos y luchas intestinas. Esto importará poco á los prohombres de los partidos políticos, añade el señor Urbina, porque no serán ellos quienes los repriman derramando su sangre. Pero al pueblo de Madrid y á España entera, sí puede importarles mucho. ¡Quiera Dios que los honrados sentimientos y las dormidas energías no sean interpretados de distinta manera y se empleen distintos procedimientos, los que hubiera usado en las cortes, de las cuales me arrojaron los partidos gobernantes. Ellos únicamente serán los responsables de lo que pueda suceder.

### Ultimas cotizaciones

#### FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	51 00
Cambio Mallorca	5 00
Fomento Agrícola.	66 00
Ferrocarriles de Mallorca.	31 00
Alumbrado por Gas.	80 00
Salinas de Ibiza.	195 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	34 00
La Islaña Marítima.	48 00
Banco de Previsión y Caja de Ahorros.	3 00

VALORES EXTRANJEROS	
Madrid 4 de Septiembre á las 4 t.	64 50
4 por 100 interior perpetuo.	76 91
4 por 100 exterior perpetuo.	76 70
4 por 100 amortizable.	85 21
Cubas.	72 10
Cubas nuevas.	382 00
Banco de España.	206 00
Tabacos.	19 40
Francos.	30 02
Libras.	30 02

Barcelona 4 de Septiembre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	64 52
4 por 100 exterior.	76 92
4 por 100 amortizable.	85 21
Cubas 86.	72 10
Coloniales.	00 00
Nortas.	29 05
Francia.	21 20
Madrid.	00 00
París.	64 81
Renta francesa.	00 00
Londres.	00 00

### Ultimas noticias

#### de la madrugada

#### De la capital:

A poco más de la una de la madrugada de hoy se ha presentado á la guardia municipal nocturna de punto en la plaza del Mercado, una mujer de mediana edad que dijo ser casada, reclamando el auxilio del guardia, para que la acompañara al Hospital, pues su estado era verdaderamente delicado.

Lo ha comprendido así el referido guardia, y prestado inmediatamente el auxilio requerido, logrando llegar al benéfico establecimiento después de muchos trabajos.

Al cabo de un rato de encontrarse en aquel sitio la indicada mujer ha dado á luz una niña, siendo asistida por el cirujano y monjas de guardia.

Dicha mujer resulta ser vecina de la calle de la Vidriería, tiene su marido ausente y se encontraba en la más completa miseria.

### TELEGRAMAS

#### Nueva expedición

Madrid 4 á las 5'30 t.

Dicen de Nueva-york que el vapor filibustero *Shreefrimdo*, zarpó del puerto de Jacksonville, á pesar de las órdenes explícitas de las autoridades aduaneras.

Se cree que dicho vapor se propone llevar una nueva expedición á Cuba.

### En el Senado

Madrid 4 á las 5'50 t.

En la sesión celebrada hoy en el Senado se ha aprobado después de una breve discusión el proyecto de auxilios á la industria siderúrgica.

Dicho proyecto ha pasado después al Congreso donde ha sido leído.

Hoy han jurado el cargo los diputados proclamados por el distrito de Madrid.

### Sesión del Congreso

Madrid 4 á las 6 t.

Se ha leído el proyecto de auxilios á la industria siderúrgica.

Acto seguido han jurado el cargo los diputados por Madrid, retirándose después. La tribuna estaba ocupada tan solo por los periodistas.

El señor Conde de Romanones se ha ocupado de la administración militar y civil de Cuba censurando las gestiones hechas por el señor Castellano.

El señor García Gómez, pide que se envíen refuerzos á Puerto Rico, pues considera que las tropas que hoy existen son incapaces de sofocar cualquier movimiento insurreccional y de evitar ningún desembarco que se pretendiese.

### Varias noticias

Madrid 4 á las 7 n.

**San Sebastián.**—El señor Duque de Tetuán ha recibido esta tarde un despacho del representante de España en Montevideo, manifestando que ha girado á su favor una letra por valor de 388.000 pesetas, producto de la suscripción abierta en aquella capital á favor de España.

También ha recibido otro telegrama de uno de los ministros de la república del Perú, anunciando que en las fiestas celebradas en aquella capital, conmemorativas de la proclamación de la independencia, los laborantes cubanos establecidos en aquella plaza pretendieron llevar una bandera alegórica, pero que el señor Presidente negó la autorización.

Añade que el señor Presidente dijo que nunca tolerará que en su territorio se efectúen manifestaciones contra un país amigo.

### Confirmación

Madrid 4 á las 7'50 n.

Se ha confirmado oficialmente que los rebeldes de Filipinas intentaron entrar en la población; pero que uno de los cañoneros que venían de la parte oriental oyó el fuego y desembarcó la infantería, la cual auxiliada por el fuego de metralla que hacía el cañonero batió y destruyó al enemigo.

En la sesión celebrada hoy en el Congreso se ha leído el dictamen emitido por el Senado acerca del proyecto de auxilios á la industria siderúrgica.

Dicho proyecto se aprobará mañana.

### Desde Barcelona

Madrid 4 á las 9'20 n.

**Barcelona.**—Se asegura que el miércoles próximo serán puestos en libertad los republicanos detenidos hace algunas semanas, quienes ignoran todavía la causa de su prisión.

Se añade que es probable que el mismo día se haga público el sumario instruido para la averiguación de los autores del atentado anarquista cometido hace algunos meses en la calle de Cambios Nuevos.

**Aplazamiento.—Detenciones.—Explosión.**

Madrid 4 á las 10'10 n.

Se ha aplazado hasta mañana la publicación del manifiesto de los carlistas.

Se ha confirmado la noticia de haber sido presos ochenta y cuatro reclutadores de voluntarios.

Comunican de Tolón que ha explotado la escuela de pirotécnica de marina estableci-

da en aquella ciudad, ocasionando numerosos heridos.

Se dice que en vista del telegrama que el general Blanco ha dirigido hoy al Gobierno, éste ha suspendido el embarque de tropas para Filipinas.

### Un telegrama oficial

Madrid 4 á las 10'30 n.

A última hora se ha recibido un telegrama oficial de Filipinas, dando cuenta de que después de haber sido juzgados en consejo de guerra han sido fusilados cuatro prisioneros que eran los principales investigadores de la insurrección de Filipinas.

Han sido deportados á la isla del Pacífico 200 sujetos por la responsabilidad criminal que pudiera haberles.

El espíritu público se halla levantado.

**La escuadra italiana.—Embarque de tropas**

Madrid 4 á las 10'40 n.

La escuadra italiana se encuentra en Vigo, habiendo sido obsequiados los jefes y oficiales que la tripulan.

Se prepara en dicho puerto una despedida solemne á las tropas que deben embarcarse para Cuba.

Les ha sido entregado un donativo en metálico por cuenta del señor Elduayen, el Ayuntamiento y las sociedades de aquella población.

### Salida de las tropas

Madrid 4 á las 10'55 n.

Hoy han salido de esta capital para la Coruña, las fuerzas de caballería destinadas á Cuba, de los escuadrones de la Princesa, Pavia y Montesa, de guarnición en esta plaza.

La despedida ha sido entusiasta, dándose vivas á España, al Ejército y á Cuba española.

**Un mensaje.—Cierre de las Cortes**

Madrid 4 á las 10'55 n.

La Reina ha recibido un respetuoso mensaje de los prelados que asistieron al Congreso eucarístico de Lugo.

Dicho documento está escrito en sentido patriótico, y alude á nuestro ejército victorioso en la campaña de Cuba.

Hasta el lunes es probable que no se lea el Real decreto de suspensión de las Cortes.

### En honor de las tropas

Madrid 5 á las 1'15 m.

Se ha verificado un gran festival en los jardines del Buen Retiro, en honor de las tropas expedicionarias.

Asistieron el capitán general, todos los cuerpos de la guarnición, las autoridades civiles y un gentío inmenso.

Se representó un baile de espectáculo, y al concluirse se adelantó al proscenio la bailarina Damiani con la bandera española, dando vivas á España y al ejército.

El entusiasmo que se produjo entonces fué indescriptible.

La banda de un regimiento y la orquesta tocaron repetidas veces la marcha de Cádiz, siendo muy aplaudidas.

### Los carlistas.—Un manifiesto

Madrid 5 á las 2 m.

Hoy publicará *El Correo Español* un manifiesto redactado por los señores Mella é Irigaray, explicando la retirada de la minoría carlista.

Dícese que el escrito será enérgico. Algunos periodistas se han acercado á los autores con objeto de interrogarlos, pero guardan profunda reserva.

Se acentúa la aproximación de integristas y carlistas.

*El Siglo Futuro* aconsejará la unión.

**Más noticias de Manila.—Comentarios.**

Madrid 5 á las 2'15 m.

Otro telegrama oficial recibido de Manila da cuenta de que los voluntarios de aquella población prestan ya servicio, y además confirman lo telegrafiado anteriormente.

Se comenta la actitud de algunos elementos militares respecto á los carlistas.

**Próxima semana.—JUAN JOSE**

DIRIGIDO POR

**DON JOAQUÍN DICENTA**

# Últimas Noticias DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

### De la Capital:

Durante el mes de Agosto próximo pasado se registraron en el Juzgado municipal del distrito de la Catedral ochenta nacimientos y 75 defunciones.

La Alcaldía de Porreras participa á este Gobierno de provincia haberse declarado un nuevo caso de viruela en la casa número 7 de la calle de Poniente de aquella villa.

La misma Alcaldía participa que siguen en un estado relativamente bien los dos atacados que allí existen de dicha enfermedad.

El señor Alcalde de Llubí suplica al señor Gobernador Civil de esta provincia le conceda permiso para celebrar fiesta cívico-religiosa en aquel pueblo el día ocho del actual en honor á la Anunciación de Nuestra Señora.

El señor Administrador de Aduanas ha participado á este Gobierno de provincia que en el día de ayer llegó á este puerto la polaca goleta *San Antonio* que entre otras mercancías conduce una partida de trigo á granel con peso bruto de unos 50.000 kilogramos.

La policía detuvo anoche á un sujeto presunto autor de la sustracción de una cartera á un sujeto, en el momento en que estaba oyendo la misa que se celebró en la Catedral para despedir á las tropas expedicionarias que salieron de esta ciudad el día 2 del actual.

D. Manuel de Lete Narvaiza ha presentado á este Gobierno de provincia una solicitud de renuncia de todos los derechos que tenía adquiridos sobre las minas «Mannel» «Duranguesa» y «Vizcaina» enclavadas en el término municipal de Sineu.

Desde el día 16 al 30 del actual estará abierta en la secretaría general de la Universidad de Barcelona la matrícula ordinaria del curso de 1896 á 97 para las facultades de Filosofía y Letras; Ciencias, en sus secciones de Ciencias físico-matemáticas y físico-químicas; Derecho, Medicina y Farmacia y para la carrera de Notariado.

Por requerimiento del señor Gobernador civil de esta provincia, la Audiencia se ha inhibido de conocer en la denuncia que formuló el

Ayuntamiento de esta capital contra el alcalde por considerarse que se había excedido en sus atribuciones invirtiendo cantidades en obras para que no estaba autorizado por la corporación.

En vista de la solicitud presentada á este Gobierno de provincia por D. Ramón Gurgui, contratista de las obras del trozo primero de la carretera de Lluch á Santanyí, pidiendo se le indemnice por los perjuicios que ha ocasionado á las obras del trozo primero de la sección de Lluch á Inca el ciclón que se desarrolló en Escorca el día 21 de Agosto último, dicha autoridad ha dispuesto que el señor Alcalde del referido pueblo de Escorca proceda dentro el plazo de quince días á la instrucción de los expedientes que previene el reglamento de 17 de Julio de 1868.

En vista de la comunicación que el Excelentísimo señor Capitán general de este distrito ha remitido á este Gobierno de provincia participándole haber dispuesto que el soldado de la recluta voluntaria Bartolomé Fabrer, preso en el calabozo del Cuartel del Carmen de esta

plaza, sea puesto á disposición del Juez de primera Instancia del partido de Manacor, el señor Gobernador ha dispuesto que una pareja de la guardia civil conduzca á la cárcel de aquel punto al individuo en cuestión.

La Comisión de provincia ha autorizado á los consortes Miguel Cantallops Ballester y Margarita Alce Estelrich vecinos de Santa Margarita para que puedan prohibir á la expó-sita Catalina Roig que tuvo ingreso en la In-clusa de esta ciudad el día 15 de Noviembre de 1878.

### TELEGRAMAS

#### Nombramientos

Madrid 4 á las 10'30 m.

*Nueva York.*—La convención democrática del Estado Indiano, ha nombrado al general Walmer candidato para presidente de la república y á Mr. Kulkuer para vice-presidente.

**GRAN REBAJA DE PRECIO**  
La suscripción al  
**Diario de Barcelona**  
valdrá desde 1.º de Julio próximo  
**TRES PESETAS**  
Representantes exclusivos en Palma,  
**AMENGUAL Y MUNTANER**

**LA FOTOGRAFIA ASCETICA**  
por medio de los rayos Röntgen (Teoría- Procedimiento- Aplicaciones).  
Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 6 reales ejemplar.  
**Tintas para marcar bultos**  
Se ha recibido un nuevo surtido de dichas tintas, de todos colores, en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

**CARTELES Y PROSPECTOS PARA CORRIDAS DE TOROS**  
Se venden litografiados á una ó más tintas, en la litografía de Amengual y Muntaner, Conquistador 30.  
**ABANICOS-PROSPECTOS NOVEDAD**  
á precio sumamente económico.

**Las Mil y una noches Cuentos Arabes**  
Espléndida edición tamaño 4.º adornada con láminas sueltas  
En rústica. . . . . 10 rs.  
En planchas doradas . . . . . 15 rs.  
Se vende en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

**SERVICIO REGULAR DE VAPORES TRASATLANTICOS de Pinillos, Izquierdo y Compañía**  
Para Puerto Rico, Habana y Veracruz, con escalas en Santiago de Cuba, Mayaguez, Ponce y Canar as, saldrá también el **Conde Wifredo** el día 5 de Septiembre el vapor  
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos, pero teniendo limitada la cabida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.  
Representantes de la Compañía, MARTINEZ y PLANAS,  
**Martín Saenz**  
saldrá el 26 del corriente, haciendo las mismas escalas que el vapor «Conde Wifredo».

**NO MAS CASPA, NI CANA, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**  
**El Tricofero Padró**  
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
60 años de éxito á pesar de un número de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.  
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.  
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**UNA OPERACIÓN PARTICULAR**  
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padró**.  
FRASCO 10 REALES  
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

**Venta**  
Se vende la casa número 6, de la calle de Palacio de esta ciudad.  
Morey 24, informarán.  
**Dos mil duros**  
Se ocarán sobre hipoteca en buenas condiciones.  
Informes, Centro de Anuncios, Constitución, 37.  
**Se compran**  
y venden fincas. Informes, Constitución, número 37.  
**Se alquila**  
Una cochera con capacidad para seis caballos y agua en abundancia. Inormes, Estanco 19.

**MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA**  
**MAGNESIA EFERVESCENTE Valenzuela**  
Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el bote.  
FARMACIAS Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez  
FARMACIAS Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez  
FARMACIAS Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez  
FARMACIAS Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez

**Vino Uranado Pépsico**  
El vino Uranado Pépsico de J. Torrens, el primero y unico elaborado en esta forma en España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectas de la enfermedad denominada **DIABETES**.  
Es de un sabor fresco y gustosamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.  
DEPOSITOS.—En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española.—En Solier: Farmacia de J. Torrens.

**ESTOMAGO ARTIFICIAL**  
Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, hils y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el **ESTOMAGO ARTIFICIAL** (ó polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moren Miquel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.  
Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

**La Fosfatina Falières**  
constituye un alimento completo, de los mas agradables y de fácil digestión.  
Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.  
PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS  
En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidad de las farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

**À los anunciantes**  
En esta imprenta se ha recibido un numeroso surtido de grabados para anuncios con emblemas de todas las profesiones.  
GRABADOS NOVEDAD  
PALMA  
Imprenta de Amengual y Muntaner

**NO MAS FUEGO Á LOS CABALLOS**  
**LINIMENTO FORMIGUERA**  
EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO  
NO DESUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL  
Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del **LINIMENTO FORMIGUERA**, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, allafas, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.  
Se vende en las principales farmacias  
AL POR MAYOR  
E. FORMIGUERA Y O.ª  
Tallera, 22—BARCELONA  
Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.  
En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

**Elixir Estomacal de Saiz de Carlos**  
Curación segura del 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.  
**BOTELLA 5 PESETAS**  
Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España.  
Palma:—Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.